

LA FP DUAL SE PARTE EN 17 SISTEMAS

El nuevo sistema de Formación Profesional se ha implantado de forma diferente en cada comunidad, pero en todas con el beneplácito de empresas, institutos y alumnos

elEconomista VALENCIA.

Joan Martínez cursó el año pasado un ciclo de Química Industrial en el instituto Compte de Rius de Tarragona con seis meses de prácticas en Repsol. Una semana después de acabar la formación, la empresa lo contrató y hoy sigue trabajando en la compañía. El instituto tiene convenios con siete empresas del sector químico y energético para impartir con ellas Formación Profesional Dual en tres ciclos formativos, con 280 alumnos de un total de 780 del centro. "De mi promoción, un 75 por ciento estamos trabajando en Repsol" comenta Martínez. El suyo es un ejemplo de la buena acogida que ha tenido esta modalidad de estudios entre los docentes, los empresarios, los alumnos y las autoridades educativas. La FP Dual es la única parcela de la educación en España en la que todo el mundo está de acuerdo.

Con todo, su implantación es muy desigual entre comunidades autónomas porque cada una ha adaptado la normativa marco estatal -noviembre de 2012- con un ritmo, características y retribuciones diferentes. Para el director general de FP del Ministerio de Educación, Ángel de Miguel, esa es una de las claves de su éxito. "Si nos hubiéramos puesto muy rígidos, algunas empresas o algunos centros no habrían querido entrar". Lo que el Ministerio hizo fue regular las condiciones en que ese período de prácticas se equipara a formación, con un mínimo del 33 por ciento y un máximo del 50 del total de horas lectivas. De la implantación en este curso del también llamado *modelo alemán* no hay datos de toda España. El año pasado fueron casi 5.000 alumnos -el 0,75 por ciento del total de FP-, de 150 centros y en 500 empresas. Este curso se espera un aumento muy importante. Según De Miguel, el País Vasco es de los más activos, porque ya lo hacía, sólo que le llamaba FP en Alternancia. "En Madrid están siendo muy valientes, con muchas variedades", destaca.

El instituto Compte de Rius de Tarragona también imparte FP en Alternancia desde hace seis años. Su director, Francesc Roca, explica que los alumnos reciben un re-

'De su capa, un sayo'

→ Comunidad Valenciana

La Generalitat ha solventado sus estrecheces económicas con un convenio por el que Bankia beca a 450 alumnos matriculados en la FP Dual este curso.

→ Cataluña

La FP Dual requerirá en los próximos cuatro años 20.000 empresas dispuestas a acoger a alumnos en prácticas remuneradas, según las cámaras de comercio.

→ Madrid

Los alumnos cobran becas salario de 450 euros mensuales, de los que la Comunidad pone 300 euros y la empresa 150, más 50 euros de cotizaciones sociales.

→ Castilla y León

El Gobierno regional se hace cargo de la remuneración de los estudiantes, que, de momento, sólo hacen prácticas en las plantas de Renault en Valladolid y Palencia.

→ País Vasco

El Gobierno vasco ha aprobado una dotación económica para la FP Dual de 702.000 euros para 2013 y 2014.

→ Aragón

Los estudiantes cobran lo que marca cada convenio para trabajadores en prácticas, adaptado a su horario.

→ Galicia

La Xunta requiere a los institutos un mínimo de entre 12 y 15 alumnos para aprobar un proyecto de FP Dual.

conocimiento económico de la empresa que puede provenir de dos vías, una beca salario (entre dos y 10 meses) o un contrato para la formación y el aprendizaje (12 meses). El importe medio mensual es de 532 euros.

País Vasco

El programa de FP en Alternancia, denominado Hezibi, tiene este curso 232 estudiantes y 185 empresas. El Gobierno vasco subvenciona el programa -no todos los ejecutivos autonómicos lo hacen- y ofrece a las empresas participantes 2.000 euros por los gastos del instructor, además de la reducción de cotizaciones a la Seguridad Social por los jóvenes contratados establecida a nivel estatal. Los alumnos reciben un sueldo equivalente a su jornada laboral, en función del convenio del sector, pero nunca inferior al Salario Mínimo Interprofesional. Al

margen de este programa, en el País Vasco se viene desarrollando desde hace décadas, a través de las patronales provinciales Cebek, Adegi y Sea, otros programas de prácticas para jóvenes. Principalmente, se trata de programas dirigidos a recién licenciados y que contaban con el respaldo financiero de las cajas de ahorros vascas.

Madrid

El Gobierno regional es de los más entusiastas en la implantación del sistema inspirado en el modelo alemán, que se puso en marcha en el curso 2011-12. Si en 2011 comenzó con 60 alumnos, dos ciclos formativos y siete empresas, el año pasado año hubo más de 1.300 alumnos, 16 ciclos formativos en ocho centros y 188 empresas, y este curso van a ser muchos más. Algunas de estas empresas son Accenture-Coritel, Audi, Carrefour, El Corte In-

glés, Grupo Santander, Grupo Vips, Hoteles NH, HP, Indra o L'Oréal. "En L'Oréal España siempre habíamos trabajado con estudiantes de Formación Profesional. De hecho, nuestra división de Productos Profesionales siempre ha integrado a estudiantes de Estética y Peluquería para que hagan prácticas con nosotros", explica Alessia Diamandis, directora de Reclutamiento de L'Oréal España.

El colegio Gredos San Diego ha sido pionero en la implantación de este modelo, con un centro, el de Buitrago, especializado en este tipo de formación. Una de las primeras acciones que desarrolló esta cooperativa educacional fue consolidar un departamento específico que se aproximase a las empresas para dar a conocer los objetivos, ventajas y desarrollo del programa. Actualmente, Gredos San Diego cuenta con más de 200 empresas adscritas a su red de empleo.

Castilla y León

La falta de un tejido industrial suficientemente amplio ha impedido a Castilla y León extender la nueva FP Dual y, por el momento, sólo ha puesto en marcha este curso una iniciativa en colaboración con Renault, que permitirá a un total de 75 alumnos hacer prácticas en sus factorías. Los estudiantes cursan estudios de grado medio y de grado superior de Electricidad y Electrónica, Fabricación Mecánica, Instalación y Mantenimiento y Transporte y Mantenimiento de Vehículos y realizarán entre 600 y 670 horas de prácticas, por las que recibirán becas y ayudas de la Consejería de Economía y Empleo.

Debido a esa carencia de compañías, Castilla y León ha rechazado por el momento desarrollar normativamente la FP Dual, que prefiriere regular a través de acuerdos con las empresas. No obstante, la Consejería de Educación realiza una experiencia similar para implicar a las pymes. Se trata del programa *Aulas Empresas*, que el pasado curso permitió a 74 jóvenes de Valladolid, Burgos y León acercarse a su futuro entorno laboral con prácticas en pequeñas y medianas empresas. A diferencia del convenio con Renault, en éste fueron las pymes las que se hicieron cargo de



El Ministerio destaca el caso de Madrid, que "está siendo muy valiente, con muchas variedades"

la remuneración de los estudiantes, de unos 500 euros al mes.

Canarias

En Canarias, el nuevo modelo de FP ya ha sido acogido por 60 empresas centradas en las familias profesionales de comercio, administración, transporte y mantenimiento de vehículos, hostelería, imagen personal, medio ambiente y energía y agua. Para ello, el Gobierno de Canarias ha contado con la cooperación de la Asociación de Empresarios Autónomos y Pymes de Baviera, Ingolf Brauner, que explica que "al contratarse a un estudiante en prácticas realiza una inversión muy rentable para el futuro de su negocio". En las Islas, más de 60 empresas y organismos públicos y privados colaboran de forma experimental. "Hemos contado con una excelente predisposición por parte del empresariado, así como de



La FP dual establece un mínimo del 33% de horas lectivas prácticas. GETTY

las confederaciones de empresarios y de las cámaras de comercio”, reconoce el vicepresidente del Gobierno canario, José Miguel Pérez. “Que más de 60 empresas y organismos públicos y privados se hayan sumado a esta modalidad formativa demuestra el enorme interés y la excelente acogida que la FP Dual ha generado en el sector productivo de Canarias”, añade.

Aragón

En Aragón, la FP Dual se ha implantado por primera vez en este curso 2013-2014 con dos proyectos piloto en los que participan dos centros de FP públicos y 14 empresas. Una de ellas, Aittip Centro Tecnológico, ha acogido durante muchos años a alumnos en prácticas de FP y ahora ha apostado por continuar con esta colaboración en la FP Dual. Lo hace con el centro integrado Corona de Aragón. “El alumno que salga del centro será más productivo. Al final del periodo de prácticas tendrá una capacidad del 100 por cien para trabajar en este sector y conocerá la última tecnología, porque es normal que en los centros formativos no tengan las máquinas que tienen las empresas y que con las prácticas pueden conocer”, afirma Ángel Fernández, director de In-

Más del 8% estudia FP

Alumnos no universitarios en el curso 2012-13

		TOTAL	FP	% FP/TOTAL
	Andalucía	1.603.840	116.091	7,24
	Aragón	212.613	18.087	8,51
	Asturias	136.458	16.034	11,75
	Balears	174.379	11.102	6,37
	Canarias	351.538	31.828	9,05
	Cantabria	91.337	10.066	11,02
	Castilla y León	363.197	36.511	10,05
	Castilla-La Mancha	376.139	30.733	8,17
	Cataluña	1.303.801	117.212	8,99
	C. Valenciana	851.823	81.853	9,61
	Extremadura	184.636	15.417	8,35
	Galicia	392.217	43.218	11,02
	Madrid	1.127.269	69.133	6,13
	Murcia	280.395	17.760	6,33
	Navarra	104.359	7.376	7,07
	País Vasco	360.221	32.684	9,07
	La Rioja	53.952	4.736	8,78
	Ceuta	18.959	1.764	9,30
	Melilla	19.243	1.287	6,69
	Total	8.006.376	662.892	8,28

Fuente: Ministerio de Educación, Cultura y Deporte.

elEconomista

En Galicia, la aplicación está siendo un éxito y hay lista de espera en todos los ciclos

investigación de Aittip Centro Tecnológico. En su opinión, “trabajar no es sólo estar delante de una máquina, es desenvolverse en el entorno laboral y con los compañeros. Con la FP Dual van a tener una primera experiencia laboral con una empresa, lo que lo pueden reflejar en su vida laboral porque a muchas personas se les pide experiencia y que estén a la última”.

Galicia

La aplicación de la FP Dual está siendo un éxito, ya que todos los ciclos tuvieron lista de espera, excepto el de servicios en restauración.

Actualmente se desarrollan cinco proyectos de Sistemas de Telecomunicaciones e Informáticos, Automoción, Química industrial –con Repsol, como en Cataluña– y Cocina y Gastronomía. En esta última el convenio es con la Asociación de Hostelería de Pontevedra, que figu-

ra como coordinadora de dos proyectos de FP Dual, en Vigo y en Pontevedra, de manera que son las empresas asociadas, muchas de ellas pymes, las que acogen al alumno.

Comunidad Valenciana

Promulgó el primer decreto autonómico en esta materia, que establece la figura de un tutor en el centro y de un instructor en la empresa. Actualmente, un total de 742 estudiantes ya se están formando en este sistema, 44 centros educativos lo han puesto en marcha en 106 ciclos formativos y cerca de 100 empresas se han adherido. El decreto establece que el modelo no se implantará hasta el curso 2014-15, por lo que los que ya lo han puesto en marcha lo han hecho de forma adelantada. La Generalitat invertirá 16,5 millones en la puesta en marcha del nuevo modelo hasta el año 2019, fecha en la que se tiene previsto que la implantación sea una realidad en el 100 por cien de los centros de la Comunidad.

Información elaborada por

Javier Alfonso, Eva Sereno, Esther Porta, Carmen Larrakoetxea, Beatriz Triper, José Luis Jiménez, Rafael Daniel, Ruth Lodeiro y Verónica Sosa.